

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELEFONO 4.483 Fuentes, 4. APARTADO, 637

### ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.  
Reclamos 1.50.—Segunda plana, precios convencionales.

## LA TRAGEDIA EUROPEA

# Aun no ha terminado la batalla del Aisne

## Los valientes belgas han vuelto á atacar á los alemanes

### TRIGUEROS, HARINEROS Y HULLEROS

### Contra los que negocian con el hambre

Un pequeño resto de pudor que hubiera quedado en nuestros trigueros, harineros y hulleros les hubiera obligado á callar prudentemente ante la voz de la opinión y ante las medidas del Gobierno. Pero lejos de ello, se reúnen, gritan, exigen, como si tuvieran razón. Y hacen eso en una degeneración moral inconcebible, y en una limitadísima inteligencia que no les permite darse cuenta de lo innoble y de lo odioso de su actitud, de las circunstancias que atravesamos, de los deberes colectivos ante el peligro de la comunidad, alquiera de que son parte integrante de un Estado de cuyas vicisitudes no se pueden desligar.

Se retratan fidelísimamente en sus palabras y en sus actos. No les da vergüenza exhibir toda su sordidez repugnante. En los momentos de angustia nacional, de angustia mundial, ellos no pertenecen á la nación, no pertenecen al mundo; pertenecen exclusivamente al fondo de sus cajas. Son ciudadanos nada más que de su centro de negocios. No palpitan sus corazones al unísono de los demás hombres de la tierra, sino al compás del alza y baja de sus fondos propios. No saben, ni les importa, que haya otras tierras, otros hombres, otras preocupaciones que las que á ellos les dan producto, que ellos mismos, que las que les hacen fruncir ó desfruncir el semítico entrecejo. Recuerdan á aquel comerciante que cuando veía pasar el entierro de un conocido se limitaba á decir, compungido: «Que buen parroquiano ese me va!» Ellos venían la desolación de España entera, la miseria, las enfermedades, la muerte de muchos miles de compatriotas, y todo el sentimiento que esto les produjera habría de ser uno muy profundo: el de sacar lo que se pudiera...

Y no creemos al decir esto que les tratamos con demasiada dureza. Con más dureza todavía les tratan sus propias expresiones. Nada más óptico que atreverse ahora á pedir al Gobierno que vuelva á la normalidad arancelaria. Las noticias más optimistas de la guerra europea auguran un año de duración para ésta. Nada hace prever otra cosa en contrario en estos momentos. Y si en el relativamente corto espacio de tiempo que va de guerra—dos meses escasos—estamos experimentando ya las consecuencias de modo tan sensible, ¿qué no ocurrirá más adelante?

Si hoy, á los dos meses escasos de guerra, ha llegado al extremo que vemos la crisis económica en la nación, la paralización de trabajos y el incremento de la miseria en el proletariado, ¿de qué cuadros de horror no hemos de ser testigos dentro de poco tiempo?

Y ante esta trágica perspectiva, cuando todas las fuerzas vitales del país debían desechar de sí, como un lebrer que cumplieran, el pensamiento de todo interés personal para poner todo cuanto pudieran y valieran al servicio del interés común, en la defensa contra la amenaza levantada sobre todos, en el remedio del peligro que á todos alcanza, ¿hay un grupo de egoístas trigueros, harineros y hulleros que se atreven á pedir que se les permita explotar su negocio con entera libertad?

en el dolor y en el estrago de otros pueblos.

No sabemos con qué fundamento ha circulado el rumor de que se volvería á implantar en el arancel sobre los trigos, fijando, en cambio, un precio máximo que imposibilitara el alza. Pero en el período que estamos de las medidas extremas, esa nos parece un retroceso á favor de los acaparadores. Poco les costaría á éstos salvar ese pequeño escollo del precio máximo; poco tardarían en burlar desoído é impunemente las disposiciones legales que tendrían á limitar su codicia. Conocemos todos demasiado la maraña caciquil y administrativa para abrigar confianza en lo que no sea lo que se ha venido haciendo, lo que se debe extender: la supresión de los derechos arancelarios para determinados productos. Y no otra cosa, que indefectiblemente habría de redundar en perjuicio de las clases necesitadas y en ganancia para mercaderes sin conciencia.

El Gobierno no debe ni puede ceder á las peticiones que le están dirigiendo hulleros, trigueros y harineros. La salud pública está por encima de todo. Y si en alguna ocasión se impudría una campaña económica de las clases trabajadoras, enérgica, tenaz, indignada, es cuando se las descargara este golpe silevoso.

### NUESTRO FOLLETON

### LA GUERRA EN CUARTA PLANA

### LA NEUTRALIDAD DE ITALIA

### Declaración del Partido Socialista Italiano

El Secretariado del Partido, ante la presente situación creada por los actuales acontecimientos guerreros y ante las tentativas de varios partidos y grupos políticos para arrastrar á la opinión pública fuera de la situación de neutralidad que el Partido Socialista y el proletariado organizado han proclamado necesaria para los intereses materiales y morales del pueblo italiano.

Cree de su deber recordar á todos los compañeros el propósito solemne, adoptado de acuerdo con la Confederación General del Trabajo, con la Unión Sindical Italiana y con las grandes organizaciones nacionales de resistencia, de intervenir para que dicha neutralidad sea rigurosamente mantenida hasta el epílogo de la guerra.

En confirmación y ejecución de estas deliberaciones, la Dirección invita á todas las secciones, á todos los órganos y á todos los representantes del Partido á promover continuamente una intensa propaganda y agitación de las razones proletarias por la neutralidad italiana, oponiéndose resueltamente á cualquier tentativa que en un momento ó en otro ejerzan influencia en contra de ellas, confortados con la firme actitud y las recientes deliberaciones adoptadas respectivamente

en Bolonia y en Parma por las dos máximas organizaciones obreras italianas.

La Dirección, finalmente, satisfecha de la aprobación que su actitud y acuerdos han encontrado en el Partido, y segura de que todas las secciones comprenderán la seguridad de la hora grave que atravesamos, ateniéndose á la más estricta disciplina, se reserva el convocar ulteriormente para ulteriores deliberaciones.—El secretario, Constantino Lazzari.

### Cómo mienten en los Centros oficiales

La Prensa diaria de hoy publica el siguiente suelto, reproduciendo en él noticias proporcionadas por el Gobierno civil:

«Según informes oficiales, hay actualmente en huelga forzosa en Barcelona 9.320 obreros, 1.213 obreras y 170 muchachos.

Todos estos obreros pertenecen á diversas fábricas que se han visto obligadas á cerrar por carecer de primeras materias á consecuencia del conflicto europeo.»

De manera que, según el razonamiento y la cuenta que llevan en el Gobierno civil, en Barcelona hay un total de 11.233 obreros parados, ni uno más ni uno menos, á consecuencia de la guerra.

Con el bien entendido que estos obreros pertenecen á algunas fábricas, por

las causas dichas, no habiendo ni uno solo de artes y oficios, y resultando, por consecuencia, una gran mentira la afirmación hecha por la Federación local del ramo de construcción y por otras cien entidades obreras de tener parados en sus respectivos oficios á centenares y miles de compañeros.

Cuando se miente con el aplomo que acaban de hacerlo en el Gobierno civil, según acostumbraban en el expresado Centro: cuando se trata de cuestiones obreras, ya no hay que extrañarse de nada.

No hay que extrañarse de que se tergiversen hechos, de que se desnaturalicen movimientos, de que lo blanco se pretenda hacerlo negro y de que, en una palabra, la falsedad y el engaño sean los medios constantemente empleados con determinados fines, siempre que se trata de algo que afecta al movimiento obrero.

¿Hay quién pueda suponer, no ya exacto, sino ni siquiera aproximado, el número de parados dado por el Gobierno civil?

Pues así en todo. La sinceridad, la verdad y la buena fe, cuando de obreros se trata, no deben buscarse en los Centros oficiales de Barcelona.

J. COMAPOSADA

### Otra denuncia

Nuestro número de ayer ha sido también denunciado. ¿Motivo? Cualquiera. Eso es lo de menos. En esta persecución que se está haciendo sistemáticamente contra el órgano de los trabajadores organizados el motivo es lo de menos. Ya sabemos que en España no hay justicia. Alguien se ha dicho: «¡Hombre, ya hace unos cuantos días que no denunciamos EL SOCIALISTA!... Vámonos á darle un golpecito!...» Y ha puesto el lápiz rojo donde mejor le ha parecido.

O ha sido más bien un acto de servilismo degradante á la Iglesia, al clericalismo. El artículo que ha ocasionado la denuncia ha sido el de nuestro querido compañero Tomás Meabe, «El Malo», que había aparecido ya el sábado, 19, en un semanario de provincias...

Nos queremos limitar á dar cuenta de este nuevo atropello contra EL SOCIALISTA. Y sólo á esto, porque si diéramos salida á los términos en que habíamos de formular nuestra protesta, seríamos denunciados nuevamente, y no queremos dar ese gustazo á nuestros perseguidores.

### ESPAÑA EN EL EXTRANJERO

## Las miserias de una raza

### Un Gobierno que no gobierna.—Cónsules toños y gente hambrienta.—Españoles abandonados.—La matanza del «Blücher».

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Brasil 1 de septiembre.  
Desde Río Janeiro envío á EL SOCIALISTA esta primera correspondencia.

Lo hago lleno de odio y de dolor. Desde mi llegada aquí, después de un viaje casi feliz, no pasa día que deje de presentarse casos de desgracia verdaderamente pavorosos.

En España se sabrá mucho de lo que pasa con nuestros hermanos, pero no todo; la verdad desnuda es ocultada por los responsables de estas tragedias y por los obligados á remediarlas.

Los españoles ausentes sentimos más de cerca el abandono de nuestros Gobiernos.

Hace ya tiempo, desde que comenzó la terrible crisis por que atraviesan estos países, que los españoles aquí residentes reclamaron medios para ser reintegrados á su tierra. El Gobierno español nada hizo, y los nacionales participaron más de la desgracia, hasta que sobrevino la catástrofe.

Ahora se pretenden remediar lo irremediable.

Llegaron buques del Norte, del Sur, de todas partes, repletos de gente en desgracia y en busca de mejor suerte.

Unos venían acá; la mayoría regresaba á España.

Y cuando estaban cerca de la tierra anhelada, fueron lanzados como mercancía averiada, después de haber pagado y estipulado su contrato.

Desde los comienzos de la guerra todos los buques hacían el viaje con grandes precauciones, especialmente los de las naciones beligerantes; pero en ninguno, sea de la nación que fuere, ocurrió lo que en los alemanes.

Estos marchaban con luces apagadas, no permitían fumar al pasaje de tercera (segunda y primera tienen salones propios), no debían salir á respirar á cubierta, ¡ni hablar de la guerra, si no era en favor de Alemania!

Estas y otras medidas llegaron al colmo en el «Blücher» y dieron lugar á la tremenda matanza de españoles y portugueses.

Como en el buque había temor de que éste fuese apresado, convinieron hacer escala en el primer puerto. El puerto más cercano, cuando se pretendió esto, estaba á cien millas, en Canarias, y eso creyó el pasaje que se iba á hacer.

Mas no fué así, retrocedieron; el puerto español no convenía á los alemanes y vinieron á Pernambuco.

Aquí se redoblaron las precauciones, aumentando el sufrimiento del pasaje. Fueros puestos á media ración, y aun ésta malísima.

La gente protestó y la protesta fué atendida. Pero aquel mismo día se ordenó un

ocupándose toda clase de armas, desde el browning hasta el más inofensivo cortapuntas. A dos pasajeros, con motivo del registro, se le llevaron las pesetas que guardaban en la maleta...

Y al día siguiente volvió á ser suprimida la media ración...

En este día, un pasajero suizo, que había blaba en francés, cometió una falta, y para castigarla fué amarrado fuertemente á la vista del pasaje, y allí mismo objeto de las iras de todos los tripulantes.

Ante el hábito proceder, un pasajero protestó... y fué á hacerse compañía al suizo.

Una mujer que pidió agua caliente para hacer té fué obligada á empujones de la cocina.

Un pasajero que hizo consideraciones sobre las armas francesas, en momento de las alemanas, fué oído por un tripulante y considerado como reo de un delito de lesa majestad, sufrió la misma suerte del suizo y del otro.

La falta de alimento, unida á otros atropellos, levantó los ánimos, y hubo una segunda protesta, mejor dicho, una primera protesta, porque la otra se limitaba á una pequeña reclamación.

La contestación fué inmediata. La tripulación, haciendo uso de las bombas de agua caliente, dió un serio remojón á todo el pasaje, sin excepción de niños ni mujeres.

Terminada la hazaña, los jefes del buque, revólver en mano, se burlaban de todos y exigían saber quiénes eran los jefes de la protesta.

Entonces sobrevino la tragedia; el pasaje volvió á protestar... y las bombas se lanzaron á la casa de aquellos hombres indefensos, á tiros, á cuchilladas, á machetazos, funcionando las bombas de vapor, que abrasaban.

Aquello fué horrible. Los heridos fueron arrojados al mar; no hubo compasión á nada ni á nadie.

Hoy aun aparecen flotando en las salidas, aguas muchos cadáveres de los compatriotas vilmente asesinados.

La Prensa brasileña, aun aquella que no puso el más ligero comentario á la horrenda matanza, dice que los que se distinguieron en la protesta fueron arrojados á los hornos!

El caso es que del pasaje faltan más de 20 hombres, sin contar los muertos y heridos, en número de 60.

¿Qué hará el Gobierno español?

Dicen aquí que ordenó rigurosas diligencias; pero el caso es que, ni provisionalmente, ni el capitán ni el comandante, ni nadie de la tripulación del «Blücher» fué molestado.

Y dícese también que si el Gobierno espa...

### LOS HORRORES DE LA GUERRA Y LOS HORRORES DE LA PAZ



A morir por la libertad

A morir por la esclavitud

# LA GUERRA

(POR TELÉGRAFO)

## En Francia

### LA VIDA EN BURDEOS

**Consejo de Ministros.**—El Gobierno y los heridos.—El servicio de correos.—El Consejo de Le Mans y M. Caillaux.

**BURDEOS 28.**—En el Consejo de Ministros celebrado hoy, bajo la presidencia de M. Poincaré, se dio cuenta de haberse rendido a las fuerzas aliadas la ciudad de Tonana, en el Camerón.

El ministro de Comercio ha anunciado que facilitará billetes de ferrocarriles a mitad de precio a las familias que quieran visitar a sus parientes heridos.

Poincaré visitó hoy las ambulancias de heridos establecidas en las proximidades de Burdeos.

Los obreros de las fábricas de tabaco, de París, han dirigido una instancia al ministro de Comercio pidiéndole que sea mejorado el servicio postal, pues no reciben hace tiempo cartas alguna.

Dicen de Le Mans que en la sesión del Consejo general, abierta hoy, ha sido reelegido presidente por aclamación M. Caillaux.

Este es ahora teniente coronel de intendencia. Hoy, precisamente, estaba almorzando con su esposa en el restaurant Larné, de esta capital.

Junto a ellos estaba sentado el ex presidente M. Barthou.

No se saludaron.—C.

### La batalla del Risno

**Noticias oficiales francesas.**—BURDEOS 28.—El comunicado oficial, facilitado esta tarde respecto a la gran batalla, dice:

«Nada nuevo en la situación general. Hay calma relativa en casi todo el frente. Sin embargo, en ciertos puntos, y especialmente entre el Aisne y el Argonne, el enemigo ha intentado nuevos y violentos ataques, que han sido rechazados.»

**BURDEOS 29.**—La nota oficial del Gobierno facilitada a media noche, dice lo siguiente:

«En nuestra ala izquierda los informes sobre la situación son favorables. En el centro nuestras tropas han soportado con éxito nuevos y muy violentos ataques.»

Hemos progresado ligeramente en los altos del Mosá.

En la Woerre la intensa niebla reinante ha suspendido de hecho las operaciones.

En el ala derecha (Lorena y Vosgos) la situación no ha cambiado.—C.

### Noticias alemanas.

En la Embajada de Alemania, en Madrid, facilitaron ayer la siguiente nota:

«Del cuartel general alemán comunican con fecha 27 que el enemigo había concentrado masas importantes de tropas, aprovechándose de sus buenas comunicaciones por ferrocarril, para efectuar un largo avance contra el flanco derecho del ejército alemán. Nuestras fuerzas han logrado detener el empuje enemigo, rechazando con gran energía a una división francesa que marchó sobre Bapaume, y tuvo que replegarse.»

La brecha que nuestras tropas habían abierto ayer en la línea de fortificaciones, entre Toul y Verdun, se ha ensanchado bastante; todos los fuertes al Sur de Verdun, que habíamos atacado, han cesado en su fuego.

En todo el centro de la línea de combate nosotros avanzamos lentamente.—C.

### Ocupación de Cambray.

**BURDEOS 29.**—Durante la noche han circulado noticias de la ocupación de Cambray por los franceses.

Aun no se ha confirmado oficialmente.—C.

### Las bajas alemanas.

**BURDEOS 29.**—Según informes procedentes de la línea de batalla, las pérdidas alemanas en todos los Cuerpos de ejército, especialmente en el de la guardia, son considerables.

Los prisioneros alemanes dicen que las Compañías de este escogido Cuerpo han quedado reducidas a un centenar de hombres.—C.

## En Bélgica

### La situación en Bruselas.

**LONDRES 28.**—Viajeros procedentes de Bruselas dicen que el gobernador militar alemán se esfuerza en dar a la capital belga su aspecto normal, para lo que ha ordenado que los cafés y comercios abran sus puertas.

En Bruselas se supo la victoria de los aliados en la batalla del Marne, que produjo gran alborozo. El vecindario llegó a amenazar contra los alemanes, que hicieron una energética represión, sacando a la calle todas las fuerzas, incluso la artillería.—C.

### Violentos combates.

**BURDEOS 29.**—Dicen de Amsterdam que en las proximidades de Termonde han reido alemanes y belgas combates muy violentos.

Los alemanes tuvieron que retroceder. En los alrededores de Staden, los invasores sufrieron otro fracaso, teniendo que abandonar algunas piezas de artillería, atacadas en el campo.—C.

**Represalias alemanas.**—Nuevo bombardeo de Malinas.

**PARIS 29.**—Dicen de Amsterdam que los alemanes, exasperados por los últimos ataques de los belgas, han tomado espantosas represalias, bombardeando nuevamente a Malinas.

El bombardeo comenzó el domingo al mediodía, y a consecuencia de él han muerto 16 personas y hay numerosos heridos.

Un proyectil cayó ante la puerta de la iglesia, otro en la estación, otro en el mercado otro en un cuartel y otro en un edificio.

El bombardeo duró una hora, durante la cual cayeron sobre la ciudad 50 proyectiles.

Un fuerte y parte de la ciudadela han sido destruidos.—C.

## En Alemania

### Un general ante un Consejo de guerra.

**BURDEOS 28.**—Dicen de Basilea que, según la Prensa alemana, el general Mar-

que fué hecho prisionero por los alemanes en la Prusia oriental, ha comparecido ante un Consejo de guerra, acusado de haber permitido que sus fuerzas realizaran actos de pillaje.

Martos dice que el Cuerpo de ejército que mandaba no ha cometido ninguno de los actos que se le imputan.

Sin embargo, créese que será condenado a muerte.—C.

**Otro general que se suicida.**

**PARIS 28.**—Dicen de Basilea que, según noticias de Mulhouse, el general Koch, que mandaba las fuerzas alemanas de los Vosgos, se ha suicidado.

Se cree que la causa ha sido un telegrama de censura del estado mayor alemán por haber traspasado aquel general en sus ataques contra los franceses que ocupan aquella región montañosa.—C.

**El kaiser en la Prusia oriental.**

**LONDRES 29.**—Dicen de San Petersburgo al «Times» que el kaiser ha llegado ya a la Prusia oriental.—C.

**Nueva lista de las bajas alemanas.**

**LONDRES 29.**—Dicen de Copenhague que, según parte oficial alemana, la 34 lista oficial de las bajas alemanas arroja 9.921 muertos ó desaparecidos, entre los cuales figuran 89 oficiales.—C.

**SOBRE LA CAMPAÑA DE FRANCIA**

**Otro juicio crítico.**

**ROMA 29.**—Alemania comienza a reconocer que la situación del ejército de von Kluck en Francia es muy difícil.

Un crítico militar escribe en la «Gaceta de Voss»:

«Los ferrocarriles ofrecen al enemigo activo la posibilidad de dar con rápidos movimientos de sus tropas un carácter febril ofensivo a sus operaciones.»

Los franceses se han aprovechado de esta posibilidad y del hecho de que las vías férreas que conducen desde París hacia el Norte están extremadamente desarrolladas.

Gracias a su red ferroviaria, han llevado fuerzas considerables sobre la línea de retirada de los alemanes.

No se puede hablar de un envolvimiento, porque las tentativas no fueron conocidas; sin embargo, la derecha alemana debe replegarse para evitarlo.—C.

## En Inglaterra

**Permiso a los soldados judíos.**

**LONDRES 28.**—Las autoridades militares inglesas, teniendo en cuenta que en el ejército inglés figuran muchos soldados israelitas, han dispuesto que mañana, martes, estén dispensados del servicio los que profesan la religión judaica, a fin de que puedan celebrar la fiesta de la Expición ó «Kippur».

Créese que lo mismo hará French con su ejército de Francia, donde hay también muchos judíos.—C.

**El empréstito a Bélgica.**

**PARIS 28.**—«Le Figaro» dice que el ministro de Hacienda inglés ha declarado que al pedir a la Banca inglesa que hiciera un préstamo de 250 millones para que Bélgica pudiera comprar armas, fueron ofrecidos 1.000 millones sin interés, tan pronto como el Gabinete de Londres hizo la demanda.—Corresponsal.

## En otros países

### EN RUSIA

**Los prisioneros alemanes y austriacos.**

**SAN PETERSBURGO 28.**—Los prisioneros alemanes y austriacos que se encuentran en Moscú han sido separados, pues continuamente sostenían riñas, resultando casi siempre heridos en uno y otro bando.—C.

### EN ITALIA

**Un casus belli.**

**ROMA 28.**—El Giornale d'Italia recoge con toda clase de reservas el rumor de que en Ancona se están alistando voluntarios italianos para combatir en una legión garibaldina.

Estas fuerzas no serían destinadas a servir en Francia, sino a intentar un golpe de mano en la Dalmacia, lo que suscitaría un «casus belli» entre Austria é Italia.—C.

### EN LOS ESTADOS UNIDOS

**Advertencia a los diplomáticos.**

**LONDRES 29.**—Dicen de Nueva York que Mr. Schoen, agregado a la Embajada alemana en Washington, hijo del último embajador de Alemania en París, ha hecho públicos, en entrevistas celebradas con algunos periodistas, ciertos informes tendenciosos relacionados con la guerra.

Tal conducta ha dado lugar a una conferencia del presidente de la República, mister Wilson, con el secretario de Negocios Extranjeros, Mr. Bryan, y en ella se ha decidido despedir a todo miembro del Cuerpo diplomático que durante la guerra se permita hacer declaraciones indiscretas.—C.

### EN PORTUGAL

**Llegada del crucero «Argonaut» a Lisboa.**—Conferencia intrigante.—Manifestación de simpatía.

**LISBOA 28.**—Ha fundeado en este puerto el crucero inglés «Argonaut», después de cambiar con la plaza las salvas de costumbre.

Su comandante visitó al presidente de la República, Sr. Arriaga, con quien celebró una larga conferencia.

La población hizo a los marines ingleses una gran demostración de simpatía, dando vivas a las naciones aliadas.

El «Argonaut» marchará mañana.—C.

### EN ALBANIA

**Proclamación de un nuevo príncipe.**

**PARIS 29.**—De Durazzo telegrafían al «Le Matin» que el Senado albanés ha proclamado príncipe de Albania a Bunhan Edin, hijo de Abdul-Hamid.—C.

### EN OHINA

**Los japoneses en Tsing-Tao.**

**LONDRES 28.**—De Tokio transmiten, con fecha de ayer, el siguiente parte oficial: «El combate de Tsing-Tao continúa. Las fuerzas japonesas han sufrido hasta ahora la pérdida de 812 hombres. En la acción toman parte los aeroplanos japoneses.»—C.

### EN LA AFRICA OCCIDENTAL

**Los aliados en el Camerón.**—Rendición de la capital.

**BURDEOS 29.**—Se reciben noticias del

resultado de una expedición francoinglesa realizada al Camerón.

Las fuerzas de ambas nacionalidades iban escoltadas por buques de guerra, entre los que figuraban el crucero inglés «Cumberland» y el crucero francés «Druige».

El desembarco se realizó felizmente. La capital de la colonia capituló sin condiciones.—C.

## Por mar y cielo

### Lucha entre biplanos.

**AMBERES 28.**—No es cierto que un «zeppelin» alemán haya luchado con un biplano belga sobre Bruselas.

El encuentro fué entre dos biplanos enemigos y ambos resultaron con averías.—C.

## Noticias diversas

### Calle de Bélgica.

**OVIEDO 29.**—El Ayuntamiento, en la sesión que celebró ayer, ha tomado el acuerdo de felicitar a Bélgica por la heroica defensa que ha hecho de su territorio.

Ha acordado también poner el nombre de Bélgica a la primera calle que se abra.—C.

### PROCESO RUIDOSO

**El asesinato de Heliodoro Peñasco**

**(POR TELÉGRAFO)** CIUDAD REAL 29.—Con grandísima expectación ha comenzado la causa por nuevos jurados seguida contra los procesados José Antonio Rosales y Cándido Pérez, por el delito de asesinato en la persona de don Heliodoro Peñasco.

Son defensores de los procesados Rosales y Pérez D. Melquíades Álvarez y D. Francisco Cuevas, respectivamente.

Pérez dice en la declaración que prestó ante la Sala que las manifestaciones que hizo ante el Juzgado carecen de fundamento porque estaba atemorizado por los castigos de que fué objeto por parte de la guardia civil.

Rosales niega terminantemente su participación en el hecho que se le imputa. Las declaraciones de los testigos que han desfilado en la sesión son favorables a los procesados.—C.

## La huelga de Gijón

Hoy llegaron a Madrid los compañeros Suárez y Díaz, para unirse al resto de la representación de los huelguistas de Gijón y reanudar las gestiones con el ministro.

Los trabajadores gijoneses oponen a las bases 3.ª y 4.ª que desecharon algunas modificaciones.

Consisten éstas en que el aumento de jornal para los obreros que trabajan fuera del radio de la población alcance a todos, vivan ó no en la parroquia, y que en vez del aumento de un real en el salario de albañiles, mamposteros, peones y carpinteros sea de dos reales y comiencen a regir desde el momento de reanudarse los trabajos.

Los patronos conferenciaron esta mañana brevemente con el ministro de la Gobernación, poniéndose también los comisionados obreros a disposición del Sr. Sánchez Guerra.

A las cinco de la tarde conferenciaron patronos y trabajadores con el ministro.

## YEBALA Y GARB

Hemos recibido la comunicación que don C. Bernaldo de Quirós, en nombre de la Comisión de naturalistas que recorrió parte de la zona del protectorado español de Marruecos en la primavera de 1913, dirige a la Real Sociedad Española de Historia Natural con objeto de determinar de modo definitivo la nomenclatura de las regiones que han de llamarse Yebala y Garb.

El comunicado, apelando al testimonio de naturales de aquel país, que marcan crédito, demuestra, en contra del parecer de la Sociedad Geográfica, que debe darse el nombre de Yebala al macizo montañoso más septentrional de Marruecos que arranca de Yebel Mnaa, en Ceuta, y de cuya región es capital Tetuán; y que Garb, aun significando Occidente, ha de aplicarse sólo a una parte del litoral atlántico que comprende la cuenca del Sebú, sin que sobrepase el río Lucus, por el Norte.

Según esto, y a pesar de lo que digan nuestros técnicos militares, España no posee un palmo del Garb, que se reservaron los franceses.

Es útil y oportuna la publicación de este documento, por lo que sirve para determinar una nomenclatura fija en que todos cuantos escriben sobre Marruecos deben estar de acuerdo.

## EN BARCELONA

**Indios revoltosos**

**(POR TELÉGRAFO)** BARCELONA 29.—Procedentes de Palma de Mallorca han llegado en el vapor «Ca. Julia» unos negros indios, súbditos ingleses, que se sublevaron a bordo del vapor alemán «Fangsmut», que estaba fondeado en la bahía de Palma al declararse la guerra.

Los negros, acusando al capitán de malos tratos y deficiente alimentación, se sublevaron.

Fueron puestos a disposición del consul de Palma, y éste ordenó que fueran enviados a su país, embarcándolos para Barcelona.

Al llegar aquí con sus equipajes se dirigieron al Consulado inglés, ocupando materialmente la escuela y las habitaciones.

El consul reclamó el auxilio del gobernador para que los proporcionara albergue. Así lo hizo éste, haciéndoles conducir al Asilo de la Junta de Protección a la infancia.

Allí quedaron alojados; pero los indios no se avinieron a estar encerrados, y algunos de ellos salieron por la mañana a la calle.

Vieron a unas jóvenes y salieron tras ellas, queriendo cogerlas, hasta que en su auxilio acudieron unos agentes.

Se promovió el consiguiente alboroto. Las muchachas pudieron librarse de los indios, y éstos quedaron detenidos por los agentes.

Se ha dispuesto que custodien el Asilo, mientras se hallen albergados allí los indios, para evitar cualquier desmán.—C.

## ¡Abalo la guerra!

## NEUTRALIDAD Y SOCIALISMO

Fragmento de un artículo publicado en la «Crítica Social», de Milán.

El Imperio alemán ha dado ciertamente al proletariado menos derechos políticos; pero también las clases superiores han abusado menos de sus propios privilegios. Un régimen de imposición directa sobre la renta (y cuando se preparaba la guerra sobre el capital) deja a salvo una gran parte de los artículos de consumo del pueblo alemán, y una fina red de seguros sociales protege, como una brillante coraza, al proletariado contra cualquier triste eventualidad. Es innegable con los latinos tienen libertad, pero pueden disfrutar de ella por falta de justicia, y que los alemanes, teniendo más justicia, sienten acaso menos la necesidad de la libertad.

La ausencia de todo espíritu de justicia caracteriza la presente agitación. La democracia italiana, por sus respetabilísimos ideales de libertad, quiere la guerra; pero no piensa un instante en poder dar ejemplo en medio de tropas voluntarias: quiere dar la cara al Estado, pero que pague el pueblo, que tiene otros ideales. El espíritu de parasitismo no lo elimina nunca, ni aun en las horas de sublimado entusiasmo, la democracia burguesa italiana, la cual encuentra naturalmente que por sus ideales sea inmolado el proletariado.

Por sus ideales y por sus intereses, porque demasiado sabe que mientras se hace la guerra se suspende necesariamente la lucha de clases. En la pura doctrina nacionalista éste es también el objetivo de la guerra, de todas las guerras: extinguir la subvertida lucha de clases entre el proletariado, el Estado y la burguesía. Pero por el mismo motivo es adversos al supremo ideal é interés del proletariado mantener fieramente la propia lucha de clases, no permitiendo que se suspenda nunca, excepto en el caso extremo y bien comprobado de verdadera defensa del territorio y de la independencia nacional.

Hubo un momento en que era acertado pensar que los Estados centrales, irritados por nuestra neutralidad y después de un rápido triunfo sobre los franceses, habrían vuelto contra nosotros sus armas. En aquel momento todos estuvimos de acuerdo en decir, proletarios y burgueses, que debíamos estar prontos a defender nuestra neutralidad; es decir, nuestra independencia, nuestra vida.

El caso de la defensa era claro, categórico. Pero aquel momento ha pasado: los Estados centrales no alcanzaron el fácil triunfo que esperaban en Francia y en Bélgica, y parecen quedar en inferioridad y aun salir derrotados, cruelmente escarmentados de la mal pensada agresión, hasta el extremo de que no podrá ocurrirles el revolverse contra nosotros.

No. El proletariado no puede pensar en suspender su lucha de clases providencial, permitiendo la absorción de su consistencia de clase por la clase burguesa que domina en el Estado, mediante una guerra que manifestamente carece de los caracteres de defensa, que sería evidentemente una guerra de conquista para la ampliación territorial del Estado.

Censuramos—con justicia—y especialmente por los burgueses demócratas y reformistas, al Socialismo alemán por no haber sabido resistir al vórtice de la guerra, según los principios sagrados de la Internacional. Pero el Socialismo alemán creó con convicción absoluta, con perfecta buena fe, aunque equivocadamente, según nosotros, «defender» la patria en el Imperio, y el Socialismo en la patria contra una invasión extranjera.

Mucho más culpable, mucho más traidor a la Internacional sería el Socialismo italiano si, faltar de esa convicción, aun con una convicción contraria, suspendiese la lucha de clases y, mezclado con la burguesía nacionalista, se inclinase hacia la guerra ó agresión. ¡Oh! Sabemos bien cuánto es capaz de hacer la astucia dialéctica de nuestros adversarios para demostrar que ésta sería una guerra de defensa «respecto al futuro»; un sacrificio de «hoy» para conjurar un mayor «mañana». Desgraciadamente, el argumento ha sido ya usado y abusado con motivo de la Libia...

El proletariado es una clase de masiado nueva, demasiado revolucionaria para admitir estas espantosas duplicidades de pensamiento. La guerra a que se le invite, la guerra por la guerra debería suspender sus reivindicaciones de clase, aceptando, provisionalmente, sin protesta, el señorío político y la explotación económica de la burguesía; la guerra por la cual debería derramar su sangre y dar el último trozo de pan de sus hijos; la guerra que le sorprendería sin garantías de seguridad y le arrebataría por un siglo, por lo menos, toda esperanza de conquistarla; la guerra que dispersaría los últimos recursos del capitalismo, capaces de procurarle un fiado salario; la guerra que rompería los débiles hilos que mantienen unida la producción que hoy se pide a Italia, por la suspensión que sufre en toda Europa, mientras en toda Europa—¡ay!—las necesidades no se suspenden, sino que se exageran por la miseria, esa guerra es una guerra de agresión, una guerra de conquista.

Por efecto de ella—siempre que en vez de sufrirla la quisiéramos—los socialistas italianos perderían el derecho a censurar a los demás sus errores ante la Internacional, y perderían el de-

Hoy llegaron a Río esta infeliz gente. En sus rostros aún se observan todavía las huellas del terror.

Al llegar aquí pudieron comer gracias al Centro Gallego y otras Sociedades y al periodista español D. Antonio Cid Lobelle, que, desde las columnas de «La Prensa» enojar el espíritu de solidaridad entre la colonia.

El Centro Gallego tomó a su cargo todos los pasajeros del «Blichers» y los del paquete austriaco «Alice», que también fueron lanzados del buque después de pasar muchas privaciones a bordo.

Debido a gestiones de este mismo Centro, fueron enviadas a Pernambuco 20.000 pesetas para socorrer a los españoles que allí se encuentran.

Mañana partirán muchos para Buenos Aires, en donde están sus familias, en el «León XIII», y el resto será repatriado en el «Infanta María Teresa», para lo que el Centro Gallego inició una suscripción.

La población de Pernambuco hizo más de lo que pudo por nuestros paisanos.

El consal español-portugués en aquella población, doctor Ribeiro de Mello, de nacionalidad brasileña, cumplió con su deber, comportándose como no lo hace ningún consal de nacionalidad española, de esos que, como el de Río Janeiro, no sirven más que para desatender indebidamente a los súbditos.

Sobre este señor tengo mucho que decir en sucesivas correspondencias.

El ministro, por su parte, hace lo que puede, procurando remediar en lo posible; pero no obliga a cumplir a los consules, sus subordinados.

Juan CALLEJO.

## Por la amnistía

Firmado por un centenar de organizaciones obreras, políticas, culturales, etc., etc., se ha publicado un razonado manifiesto, cuyos párrafos más importantes reproducimos a continuación, pues no puede ser más justo, ni más humano, ni más urgente lo que en él se pide:

«Nuestras luchas sociales y políticas han puesto fuera de la ley ó bajo el castigo legal a numerosos luchadores, a quienes si se les puede calificar de ilegales no siempre se les podrá tachar de injustos, porque inspirados en la noción del derecho humano inalienable tropiezan con leyes arcaicas que se oponían a su libertad, que consideraban como la esencia de su vida.»

En cárceles y presidios se hallan muchos, y tras las fronteras y Ultramar se habían refugiado muchos más, que la guerra ha repatriado violentamente, encontrándose unos y otros en condiciones anómalas inestables, despojados de su derecho y a quienes siguen en la desgracia padres, hermanos, esposas é hijos, constituyendo multitud de ineluctables sumidos en la miseria.

Nada cuesta, y grandes consideraciones abonan la reintegración de tantos desgraciados compatriotas en la vida normal del derecho, del amor, del trabajo, de la mancomunada social.

Por de pronto, una amnistía que devuelva a la normalidad a tan gran número de anormales representa un refuerzo considerable unido a las fuerzas vivas que actúan en el sostenimiento de la Nación.

Una amnistía amplia, concedida a los que labraron inspirados por espíritu de rebeldía contra la rutina de la rutina, ó por impaciencia contra el estancamiento conservador, es como inocular el cuerpo político social una dosis saludable de energía progresiva.

Por el contrario, la tensación contra los que delinquieron por espíritu de regeneración social y política, frente a la tolerancia con los que por idea de lucro y al amparo de la ley aprovecharon la ocasión para enriquecerse, sabiendo el precio de las mercancías ó acaparándolas para negociar sobre la escasez, puede considerarse como una gran injusticia, una torpeza política y una inconveniencia social, porque del fondo generoso y altruista de los unos pueden esperarse grandes beneficios, mientras que el repugnante egoísmo de los otros positivamente produce dolor, miseria y muerte.

Consecuentes con la idea de alcanzar una pronta y general amnistía para los delitos por cuestiones sociales y políticas, como también para los prófugos y desertores, comprendemos que sólo por virtud de la opinión pública y de los grandes movimientos que ella engendra es posible llegar a obtener lo que deseamos. Porque si se concede al elemento capitalista cuanto pide para atravesar este sensible estado de cosas en que el conflicto europeo nos tiene envueltos, creemos de justicia que al elemento «trabajador» se le debe conceder lo que por humanidad y justicia tiene derecho, porque es indudable que ante el porvenir que se vislumbra el Gobierno debe procurar complacer por igual a uno y otro para que impere la unión de todos los elementos.

Una amnistía amplia y generosa es, además, una medida prudentísima en previsión de los acontecimientos que surgirán como consecuencia de la guerra. Es evidente que el Estado vencedor, el conquistador de la hegemonía europea y aun mundial, por la enormísima extensión de la actual guerra, no limitará su poder a modificar el mapa político, sino que pretenderá alterar, con los sistemas de raza, la constitución de las naciones, estableciendo Tratados que serán como órdenes de mando, en abierta oposición al espíritu humanitario y racional que sentó la revolución; y para robustecer la fuerza resistente a posibles imposiciones de ese género, para reunir mayor contingente racional y pasional contra el gran tirano internacional que nos amenaza, es conveniente y necesario aumentar el número de hombres de fe y sentimientos, en la plenitud de sus derechos de ciudadanía, para contrarrestar la funesta tendencia de aquellos otros que mancharon su conciencia con la infamia de la soldadesca, de la usura y del agio.

Una nación neutral, libre de las contingencias de su participación en la actual guerra, no puede limitarse a mostrar su imparcialidad ante las naciones beligerantes, y debe prepararse para dar a la reconciliación futura consistencia imperecedera, y eso sólo se consigue substituyendo a la paz home-naje de respetuosa consideración con una amnistía que otorgue luchas y apasionamientos pasados y prepare inteligencias y energías para hacer frente a las contingencias venideras.

Es, a tal fin, necesario el concurso de esa juventud consciente, liberal, trabajadora, inspirada en los modernos ideales de renovación social que dió al mundo la revolución y que, frente a los errores del stancamiento y la desviación, representados por las clases conservadoras, inicia el camino de la liberación.

La solución justa y salvadora que sirvan de base a la paz.

Amnistía, fraternidad, tregua temporal impuesta a leyes de excepción que castigan no delitos contra la justicia, sino una contravención a convencionalismos dominantes; paz ciudadana como prenda de futura paz social, resultante de un sentimiento de justicia y de una aspiración a la concordia por la desaparición de todos los

Noticias de la tarde De la guerra

El paso de los Dardanelos.

De Constantinopla dicen que el Estrecho de los Dardanelos ha sido cerrado con minas, quedando interrumpida la navegación.

Consejo de Ministros

A las tres de la tarde se reunieron los ministros en Consejo. Antes de comenzar éste se presentó un Gobernador el general Azcarra, quien saludó a todos los consejeros.

El Sr. Sánchez Guerra manifestó que hablaría de la huelga de Gijón. Por cierto, añadió—que si es cierta la información de «El Noroeste», revela poca formalidad el que se hayan modificado algunas bases.

Luego dijo que tenía noticias de que en Barcelona aumenta el paro en algunas industrias, ahora que lo natural sería intensificarse todas la producción para conseguir los mercados que necesariamente ha de perder la industria extranjera.

Por último, manifestó que llevaba al Consejo una estadística muy curiosa y completa de los precios del trigo, harina y pan, a apoyo de lo que el ministro de Hacienda dijo.

En opinión del Sr. Sánchez Guerra, se hace necesaria una disposición que, aun estableciendo los derechos arancelarios sobre los trigos, permita llegue al público a rebaja, y no como ahora sucede, que el perjuicio que sufren productores y Estado queda entre los intermediarios, que mantienen los mismos precios.

El ministro de Fomento dijo que llevaba tres expedientes informados por el Consejo del Estado y otro sobre aprovechamiento de minas.

El expediente del pavimento de Madrid está todavía en estudio del Consejo de Ultramarinos.

El jefe del Gobierno dijo que había puesto a la firma de D. Alfonso un decreto relativo a las variantes propuestas por los Ministerios a la vigente legislación de artículos en los que se considera necesaria la concurrencia de la industria extranjera en los distintos servicios de los departamentos ministeriales.

El ministro de Instrucción pública llevaba un proyecto de decreto rectificando el censo de Sabadell, a petición de dicha población, que desea suprimir los Consumos y anexarse a los beneficios de la ley.

El de Hacienda era portador de cinco expedientes sobre fijación de capital en otras tantas Sociedades extranjeras para la tributación por impuesto de utilidades y de datos de los precios de los trigos, harinas y carbones para ir preparando la medida que haya de dictarse por el Gobierno, pues no creía que se acordara nada concreto en el Consejo de esta tarde.

El marqués de Lema dijo que carecía de toda noticia de la guerra.

A LA SALIDA A las cinco y cuarto terminó la reunión ministerial. Según el ministro de la Gobernación, que facilitó la referencia a los errores, lo tratado fue lo siguiente: «Se examinó, en primer lugar, el problema del precio de los trigos y harinas y de las peticiones para que se restablezcan los derechos arancelarios. También se habló de esta petición con relación a los carbones; pero de modo más rápido.

Acordó el Gobierno autorizar al ministro de Hacienda para que pueda dictar, sin llevar el asunto otra vez al Consejo, las disposiciones que estime oportunas, teniendo siempre presente el interés de productores y consumidores.

El ministro de Fomento, además de dar cuenta de los expedientes despatchados por el Consejo de Estado, habló de una disposición que prepara sobre aprovechamiento de los criaderos de minerales a favor del Estado.

Se acordó que comience en 1 de octubre el servicio de vapores recientemente establecido entre Bilbao y un puerto inglés.

El presidente enteró a sus compañeros de la visita que le había hecho una numerosa Comisión de obreros y patronos cargadores del puerto de Barcelona, los cuales han constituido una Sociedad mixta para atender a fines mutualistas y estableciendo un Tribunal arbitral para que resuelva los conflictos que en lo sucesivo puedan plantearse entre ellos.

Por último, el general Echagüe habló de que el Ayuntamiento de Villanueva de la Selva se niega a poseer en sus puertos a varios licenciados del ejército.

Mientras haya hombres sin independencia económica, la libertad será una ilusión.

ESPECTÁCULOS FUNCIONES PARA MAÑANA COMPEDIA.—Función popular.—A las 10, La hija.

LAPOLO.—A las 6, El tren de lujo.—A las 7,15, España Nueva.—A las 10,15, España Nueva.—A las 11,30, El amigo Melquíades.

ZARZUELA.—A las 6,15, Molinos de viento y Los cadetes de la Reina.—A las 9,30, Las golondrinas.

ESLAVA.—(Compañía de comedia García Ortega).—A las 6,30 (función entera), El primo de mi mujer (cuatro actos).—A las 10,30 (función entera), Las pecadoras (tres actos).

COMICO.—A las 9,30 (sencilla), La alegre primavera.—A las 10,30 (especial), El cabeza de familia (tres actos).

PRICE.—Despedida de Frégoil. Adifés a Madrid de Frégoil.—A las 10,15, Frégoil, apache, Crispine (parodia de Fausto), París-Convért y Repertorio exótico.

MARTIN.—A las 6,30 (doble), Las pléyades de Hércules.—A las 10,30 (sencilla), El día del ruido.—A las 11,30 (sencilla), La manzana de oro (repise).

TEATRO NUEVO.—Sección continúa de cinematógrafo, de cinco a doce y media.—Éxito grandioso de la película de largo metraje «Los buhos de las cavernas». Estreno de la película americana «El espectro de los colores», y del resto del programa, que se cambia a diario, con estrenos de interés y emoción.

IMPRENTA RENACIMIENTO San Mateo 42.—Teléfono 4.987.

DE LA SITUACION DE ESPAÑA La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

(POR TELÉGRAFO)

EN MALAGA

La crisis de trabajo. MALAGA 29.—El alcalde de Benahavis, de esta provincia, ha oficiado al gobernador civil de la misma, manifestándole la gravísima situación en que se hallan los obreros de aquel pueblo por la paralización de la industria resinera y de la corta y elaboración de maderas.

Agriava la triste situación de los braceros la llegada de otros obreros a Benahavis, en donde esperan encontrar trabajo.

El alcalde pide para combatir el hambre y la miseria que se avecinan que se construyan en aquella comarca los caminos vecinales y otras obras públicas ya aprobadas.—Corresponsal.

EN BILBAO

Grave situación en Gallarta. BILBAO 29.—En Gallarta se ha celebrado un mitin para pedir al Gobierno que remedie la crisis obrera que ha sumido en la miseria a la zona minera, que se despuebla.—C.

EN VALENCIA

Los naranjeros de Alcoira. VALENCIA 29.—En el Ateneo Mercantil se celebró una reunión de exportadores de naranja para tratar del transporte de la fruta a Norte América.

Se acordó pedir al Gobierno, por conducto de los diputados y el gobernador de la provincia, que recabe de la Compañía Cunard, Lepres que sus buques toquen en el puerto de Valencia.—C.

(POR CORREO)

EN VIZCAYA

La crisis obrera en Ortuella.—Cómo cumplen los concejales socialistas. Esta mil veces condenable conflagración europea ha hecho que la Compañía Franco-belga, feudo caciquil de este pueblo, a pesar de alardear de muy cristiana, deje sin pan, suspending los trabajos injustificadamente, a infinidad de obreros necesitados.

A esta Compañía siguió la no menos cristiana Compañía Orcouera, parando los trabajos tres días a la semana. El pueblo, anémico por la mucha sangre que estas soberbias Compañías le han arrebatado, no dispone de medios para atenuar las muchas necesidades que hay. Todos los días hombres y mujeres mendigan por las calles de los pueblos limítrofes, implorando la caridad pública.

¡Ah, cuánto tienen que sufrir los obreros por su abandono!

Va para dos meses que las autoridades están prometiendo obras públicas y no llega el día de su realización. Pasan los días, y los parados por el egoísmo capitalista sufren hambre; la miseria va cebándose en los hogares de los proletarios, y esto hace suponer que la violencia, de la que siempre hemos sido enemigos, sea el arma de estos necesitados.

Para evitar estos males, nuestros concejales socialistas, compañeros Cándido López y Uría, presentaron una moción al Ayuntamiento, pidiendo a la Corporación provincial y al Gobierno la pronta ejecución de obras públicas que sirvan para minorar las muchas necesidades que hay en este pueblo. La moción fué aprobada. ¿Atenderán las autoridades esta nueva demanda de trabajo?

El hambre, como dijeron los concejales socialistas, es mala consejera, y nada tendría de extraño que estos obreros, no pudiendo resistirle al ver a sus hijos pidiendo pan y sin poder dárselo, se lanzaran a la desesperación.

El Gobierno tiene el deber de atenuar estos males obligando a los capitalistas a que reanuden las labores. El obrero pide pan y trabajo; los capitalistas se lo niegan. No asán, pues, los obreros, sino las autoridades los responsables de lo que sucede.—Manuel Ld. pez.

Ortuella 27 de septiembre de 1914.

Varias noticias

Una manifestación.

Ayer se produjo una manifestación por un centenar de obreros sin trabajo en Antequera, pidiendo la construcción de un conducto, en cuyas obras podrían tener ocupación.

El Gobierno tiene el deber de atenuar estos males obligando a los capitalistas a que reanuden las labores. El obrero pide pan y trabajo; los capitalistas se lo niegan. No asán, pues, los obreros, sino las autoridades los responsables de lo que sucede.—Manuel Ld. pez.

En nuestro número de mañana,

Un manifiesto de Carlos Marx a los trabajadores alemanes.

EN ESTE DOCUMENTO VALIOSISIMO, LA CLARIVIDENCIA DEL MAESTRO PREDICE, CON CINCUENTA Y CUATRO AROS, UNA ALIANZA DE FRANCIA Y RUSIA CONTRA ALEMANIA

OTRO EX SULTAN EN ESPAÑA (POR TELÉGRAFO)

ALGECIRAS 29.—Procedente de Tánger ha llegado el ex sultán de Marruecos Muley-Hafid.

Se hospeda en el Hotel Cristina. Le acompañan en el viaje la esposa favorita y varios moros de la servidumbre. El ex sultán se propone visitar varias poblaciones de España. Verificará el viaje en automóvil.—C.

CONSECUENCIAS DE LA GUERRA

La crisis de trabajo en Eibar. Esta población ha sido una de las más castigadas con la crisis industrial provocada por el conflicto europeo. Antes que éste se dibujara en el horizonte, la industria armadora venía sufriendo en lo que llevamos de año una paralización parcial, debida, según decían, a los últimos malos años de la Argentina, a la revolución de Méjico y a consecuencias derivadas de la guerra balkánica en los mercados de Oriente.

Después apenas estalló la guerra actual—

que parecía paradoja, y no lo es, porque nuestras armas no son de combate—, las fábricas pararon, una tras otra, cesando la producción armera, así como también la importante rama de la bisutería española, cuyos mercados de exportación se han convertido en teatro de la guerra.

Al principio de estas graves circunstancias se ensayaron algunos medios para la continuación de los trabajos en los talleres, mediante la mejor voluntad de los obreros, que han estado cobrando la mitad de su trabajo en metálico y la otra mitad en bonos canjeables en la Cooperativa Socialista, que había celebrado convenio con algunos fabricantes; pero no han tardado mucho en agotarse todos esos medios, y bien pronto la paralización se ha completado.

El Ayuntamiento, que ha seguido con especial atención el proceso de la crisis, gracias, principalmente, a la minoría socialista, llegados a este extremo ha convenido con la excelentísima Diputación la construcción de una carretera, donde han podido ocuparse unos 900 obreros, y ha organizado unas cocinas económicas municipales en que se expende comida preparada (al mediodía y a la noche) al precio de 15 céntimos la ración, que resulta abundante y bien condimentada.

Con esto la gente va pasando regularmente, sin perder su habitual alegría y buen humor; pero el problema de la paralización industrial, aunque parece que empieza a mejorar en este momento, sigue en pie con gran quebranto del porvenir de la armería, pues todos los obreros hábiles, de seguir así las cosas, se dispersarán, y luego será imposible reunirlos de nuevo cuando haya que reorganizar la producción.

Esto, que entraña una cuestión de vida, para el pueblo, ha motivado una moción de la minoría socialista del Municipio, en la que se expone que, dadas las circunstancias en que han de encontrarse los centros de producción armera del extranjero al salir de la crisis actual guerrera (Lieja, Trieste, etcétera), Eibar puede colocarse en situación de dominar en los mercados, donde es de esperar se producirá extraordinaria demanda, y que para aprovechar todos los frutos que ofrece esta oportunidad sólo hace falta reorganizar la producción desde este momento—solicitando del Banco de España los capitales necesarios, y terminando proponiendo se ofrezca a los fabricantes del congreso del Municipio, en defecto de otros organismos que lo pudieran hacer con más propiedad, para estudiar una fórmula conveniente y llegar a su consecuencia.

Esta moción, importantísima, que es reproducción de otra que se presentó al comienzo de la crisis y se abandonó para dejar actuar a la Unión de Fabricantes, en formación, pasó a estudio de una Comisión especial, y no ha perdido, ni mucho menos, su oportunidad con el hecho de la reapertura que se anuncia de los talleres de Orbes y Compañía, que han obtenido una importante contrata con el extranjero y el encargo de 16.000 revólveres que ha hecho el Gobierno español a varios fabricantes. Todo ello no es gran cosa para un pueblo que construye en buenas épocas 50.000 armas mensuales.

Si la guerra continúa, la crisis dejará sentir sus efectos en muchísimos hogares, a menos que se solucione con la realización de alguna fórmula como la indicada por la minoría socialista.

No cerraremos estas líneas sin consignar un hecho altamente simpático. El ilustre hijo de Eibar Ignacio Zuloaga, acordándose con sus contrerrenos en estas circunstancias, ha hecho donación de una de sus mejores producciones para rifarla a beneficio de los obreros de Eibar.—C.

Eibar 26 de septiembre de 1914.

Por "El Socialista,"

Agrupación de La Línea. Se ha reunido la Agrupación Socialista de La Línea y, entre otros acuerdos, tomó el de cotizar 10 céntimos mensuales por afiliado para el sostenimiento de EL SOCIALISTA y aumentar las cuotas de 15 a 25 céntimos.

Para el Sr. Ortuño

Ignoramos si EL SOCIALISTA, contra su costumbre y sus sentimientos, habrá cometido el error de proceder injustamente para con los empleados de Correos. Sinceramente, creemos que no. Es más, si algunas veces nos hemos ocupado de estos funcionarios, fué siempre—no nos pesa—para defenderlos, para pedir que fueran bien considerados, bien remunerados e incluso que se les concedieran aquellos derechos—el de reunión y de asociación—que a los demás ciudadanos les están concedidos. Mas, por lo visto, nuestra conducta no la han sabido interpretar algunos de dichos funcionarios como debieran haberlo hecho, a juzgar por la forma en que se conducen con nosotros. No pasa día sin que recibamos cartas de suscriptores y corresponsales protestando de la irregularidad con que reciben EL SOCIALISTA, pues detienen los paquetes en las Administraciones y los entregan a los corresponsales con dos ó tres fechas de retraso.

A la vista tenemos una carta de nuestro corresponsal y corresponsal en Jerez de los Caballeros, en la cual se nos dice que el día 26 de este mes recibió los paquetes del 23, 24 y 25 (este corriente); además, que esto ocurre con bastante frecuencia, no explicándose nuestro compañero qué interés puedan tener los empleados de aquella Administración de Correos en que EL SOCIALISTA llegue a poder de los lectores cuando ya carecen de interés las noticias.

Como estos son los hechos que se nos denuncian, nos abstenernos de comentarlos, esperando que el Sr. Ortuño llamará la atención, tanto a los subalternos de Jerez de los Caballeros, como a los que no cumplan con su deber.

UNA SALVAJADA

OSCAROS HOMBRES HICIERON BEBER LEJIA A TOMASA. Anoche fué asistida en la Casa de Socorro de Buenavista la sirvienta de diecisiete años Tomasa Anguas Sanz, domiciliada en la calle de López de Hoyos, núm. 31. Le aprecian intoxicación, producida probablemente por lejía.

Cuenta la muchacha que, próximamente cuando se ponía el sol, marchaba tranquilamente por el Hipódromo, con dirección a la calle de Salas, en la que vive su señorito, y al que tenía que dar un recado.

De repente, y en aquellos parajes, húngaros como algunas calles del centro de la capital de toda vigilancia, le cortaron el paso unos hombres, en los que no pudo fijarse; y mientras algunos la sujetaban el cuerpo y

otro la cabeza, otro le introdujo una botella en la boca obligándole forzosamente a que bebiera un líquido.

Bebido ya un buen trago, la soltaron, y mientras que ella daba varios gritos pidiendo auxilio, que nadie le presto, los bárbaros del Hipódromo se dieron a la fuga en loca carrera, propia del lugar de la ocurrencia.

Tomasa, al referir el caso en la Casa de Socorro, como después en la Comisaría y más tarde en el Juzgado, manifestó su opinión de que lo que la hicieron beber fué lejía, porque ella, por su profesión, conoce perfectamente este líquido corrosivo.

La intoxicación no es grave, por ahora.

La unificación de tarifas de los tranvías

Esta mañana se celebró en el Ayuntamiento una reunión de concejales, convocada por los Sres. Sívola y Peyroncelly, para tratar de la unificación de las tarifas de los tranvías, asunto que ha sido iniciado en el Ayuntamiento en diversas ocasiones sin que se haya llegado todavía a resolverse.

Después de exponer su criterio varios concejales, se convino en que la Comisión de policía urbana active la tramitación del asunto y procure, después de bien estudiado, llegar a una fórmula que satisfaga los deseos de los vecinos que piden la baja de las tarifas de tranvías; pero sin causar quebranto en los intereses comunales.

A esta reunión concurrieron los cuatro concejales de la minoría socialista, los cuales están conformes que debe procurarse la pronta solución del asunto; pero no supeditar la solución a que se llegue o no a un acuerdo con la Compañía. Opinan que si ésta no es razonable en sus demandas, debe buscarse la solución apelando al Ayuntamiento a otros medios.

UNA MENDIGA QUE ES RICA

Murió repentinamente

En la calle de Barbieri, 7, principal, donde vivía sola, falleció ayer repentinamente la anciana de sesenta y ocho años Matilde Borja Cor. Dicha mujer, que en vida daba muestras de monomanía de miseria, producto de excesos alcohólicos, poseía en su domicilio diversos resguardos de importantes cantidades depositadas en un establecimiento de crédito, y de los cuales se intentó el Juzgado, hasta que se prevenga el abintestato correspondiente.

Acción social

Reuniones y convocatorias

Círculo Socialista del Sur. Para un asunto urgente se ruega a los compañeros que forman el Cuadro Artístico acudan a secretaría mañana, miércoles, 30.

Agrupación Femenina Socialista. Se ruega a las compañeras que constituyen el Comité de esta entidad que asistan a la reunión que se celebrará mañana, miércoles, a la hora y sitio de costumbre.

Cuando deseen invitaciones para la velada teatral y musical que se verificará el día 3 de octubre, en el salón de actos de la Casa del Pueblo, deberán pasar todas las noches por la secretaría núm. 14 de la misma, en la que habrá compañeras del Comité encargadas de facilitarlas.

El día 11 del próximo mes de octubre celebrará esta Agrupación junta general ordinaria, cuyo orden del día y hora se anunciarán oportunamente.

Conferencia esperantista. Con el tema «Necesidad del esperanto para la clase trabajadora», un reputado doctor y competente esperantista explicará una conferencia mañana, miércoles, a las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

La entrada es pública. EN LA CASA DEL PUEBLO Reuniones para mañana.

Salón grande: A las nueve de la noche, Conferencia esperantista. Salón pequeño: A las nueve de la noche, Consejo de Dirección; a las once y media, Auxiliares de Farmacia.

Salón terraza: A las ocho y media de la noche, Sociedad de Moldeadores en Hierro.

Huelgas, "lock-outs," y reclamaciones

Los Albañiles de Guadalupe. GUADALAJARA 29.—Durante todo el día de ayer, desde las seis de la mañana, patrullan por las calles parejas de la guardia civil al mando de un teniente.

Los huelguistas están pasando los días en la plaza Mayor para no dar motivo a los civiles a que intervengan.

El haberse concentrado tanta guardia civil ha sido porque los patronos corrieron la voz de que se abrirían las obras.

Pero la Directiva y el compañero Gutie, de la Federación de Albañiles, recomendaron a los huelguistas que no acudiesen al lazo que se les quería tender.

A las doce de la noche terminó la junta general de la Sociedad de Albañiles, y se leda la comunicación de los patronos que conceden las mejoras, se acordó volver al trabajo a sus respectivas obras y mantener la huelga con los patronos Antonio Casado, Ramón Corrales y Julián Miedes, que rechazaron a los obreros que trabajaban en sus obras hicieron causa común con los restantes huelguistas.

En la junta general, que presidió el compañero Gutie, se acordó reanudar el trabajo en nueve obras y persistir en la huelga respecto a dos. Hubo más de 300 albañiles en la reunión, sin que se alterara el orden.

La batalla está ganada. Los que todavía no trabajan cobrarán desde hoy dos pesetas diarias.

Créese que se está reduciendo personal para la obra del patrono Sr. Casado. Que los obreros conscientes reclamen toda oferta de trabajo en Guadalupe.—Un feriado.

¡Abajo la guerra!

no a tomar los hilos rotos de la Internacional para reanudarlos mañana. Verdadamente, esta «capitis diminutio» de socialistas recogería a la burguesía; el nacionalismo nos concedería la cruz al mérito por haberse dado la razón contribuyendo a asesinar a la Internacional en el supremo momento donde se refugió para aguardar su resurrección.

Para nosotros, la Internacional no ha muerto. La idea vive, sostenida por el poder de los Partidos Socialistas de los países neutrales que la rodean, carismos y devotos. La Internacional no ha muerto, porque la guerra no ha suprimido la continuación de la explotación internacional de los trabajadores por el capitalismo. La guerra no ha venido a destruir el régimen capitalista de producción; por el contrario, ha venido a reforzarlo, convirtiéndolo al proletariado en un sér dócil a la burguesía ante la necesidad de la concordia nacional.

La guerra actual no es de nacionalidades, y por eso no pueden crecer los derechos políticos del proletariado; lo prueba el mismo y trágico error en la convicción mantenida por las dos coaliciones, orgullosos de luchar por la libertad de Europa: una, que pretende salvarla del dominio del «knout» ruso; otra, del dominio del «knout» ruso. Y nuestra intervención en la guerra actual no puede evitar que de ella salga reforzado el militarismo con sus temores de perder lo conquistado, y sale vencedor, y sus ambiciones de erancha para recobrar lo perdido, si sale vencido.

La causa italiana y mundial de la libertad proletaria se defiende mucho mejor manteniendo enérgicamente, hasta donde se pueda, ante los Estados, a la burguesía la individuación de la clase obrera, en la que toma cínicamente sustancia la idea revolucionaria.

No es, pues, revolucionaria la guerra actual. Es guerra de Estados... que quieren ahogar la revolución, la Internacional, en ríos de sangre. Y en eso está el más grande y luminoso signo de que la Internacional no ha muerto todavía. Vive la Internacional en la misma aspiración «democrática» que pretende matarla, celebrar su muerte y cantar su funeral. Tanto como logremos salvar de la Internacional, robándose a las llamas del incendio, otro tanto será lo que salvemos de revolución: de «mañana» redimido del crimen de «hoy», de «vidas vivas sólo del pasado y siempre están de rodillas ante la tradición, aunque se llame revolucionaria. No les hacemos caso. El derecho está en nosotros. Pronto los que hoy nos vilipendian como cobardes (mintiendo a sabiendas) nos rendirán su gratitud por este supremo esfuerzo por la razón, por la paz, por la justicia entre los pueblos, por la salvación del trabajo, de la producción, por el mañana, por la vida, hasta por el Socialismo.

Claudio TREVES

La política

La salud pública en Marbella. El gobernador de Málaga telegrafía que en Marbella se han registrado 60 casos de una epidemia que aun no ha podido ser diagnosticada.

En cumplimiento de órdenes del gobernador, ha salido para Marbella el inspector provincial de Sanidad.

De Fomento. Como en días anteriores, recibió ayer el ministro de Fomento varias visitas de Comisiones de distintos puntos de España, en solicitud de créditos para la ejecución de obras públicas.

Entre las visitas que recibió figuró la de una Comisión del pueblo de Las Majadas (Guencia), para interesarle resuelva un expediente de competencia entre el Municipio y el Estado, sobre posesión de un monte de aquel término.

Cañones para el Alfonso XIII. Ayer llegaron a El Ferrol, en un barco noruego, los cañones destinados al Alfonso XIII.

Las vacantes de la Diputación. Pasado mañana se reunirá la Diputación Provincial de Madrid y procederá a la declaración de los distritos vacantes, que son los de Navalcarnero y Universidad.Hospicio.

Despacho. Con D. Alfonso despacharon esta mañana los ministros de Hacienda y Gobernación y el presidente del Consejo y ministro de Gracia y Justicia, todo en una pieza.

Sólo el Sr. Sánchez Guerra sancionó un decreto de concesión de honores.

Visitas y conferencias. El Sr. Dato conferenció esta mañana con el marqués de Lema.

Al primero le visitaron después los señores Navarro Revérter y duque de Mandas, quien le habló de los créditos informados en su última reunión por el Consejo de Estado y de los expedientes a su estudio.

Al ministro de la Gobernación visitaron los diputados por la provincia de Alicante, quienes le hablaron de asuntos de interés general para la misma.

El presidente del Congreso cumplimentó hoy a D. Alfonso.

UN PERIODISTA CONDENADO

(POR TELÉGRAFO) BARCELONA 28.—El joven escritor aragonés Angel Samblancat ha sido condenado por esta Audiencia a dos años, cuatro meses y un día de prisión correccional.

Motiva la sentencia una causa que se le siguió por ultrajes a la Nación.

La misma Audiencia le ha absuelto en otra causa que se le incoó por supuestas injurias al rey.

Samblancat se halla preso en la actualidad en Zaragoza por otro supuesto delito de lesa majestad.

Todos estos delitos que se le imputan a Samblancat fueron cometidos por medio de la prensa en artículos aparecidos en «Idéal», «La Zarcaya» y «Los Miserables», de Barcelona.—C.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.

Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 33. = Valencia, 5 (teléfono 4.795).
Martínez Campos, 1. = Libertad, 26 (teléfono 4.368). = Pilar, 41 (Guindalera).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (miércoles)... A las doce... Cocido con sopa... 0,50 pesetas.
A las seis... Ternera con patatas... 0,50

La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

ENTIERROS... Adultos: Coche con cuatro caballos empennados. Niños: Coche-estufa con dos caballos ídem.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

- List of books and pamphlets including titles like 'Filosofía socialista', 'La máquina contra el obrero', 'El materialismo económico', etc.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES, depurativas antibiliosas y antisépticas

Propietarios; Viuda é hijos de R. J. CHAVARRI.-Dirección y Oficinas; LEALTAD, 12.-Madrid.



Se ha puesto a la venta este folleto de actualidad COLECCION DE PENSAMIENTOS DE HOMBRES EMINENTES...

MODISTAS PARA SELLADO DE CINTURILLAS Y FORROS DE SOMBREROS...

R. FERNANDEZ ROJO GRABADOR EN METALES FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

PROGRAMA OBRERO POR FERNANDO LASSALLE

TRADUCIDO POR JUAN A. MELIA Y CON UNA NOTA BIOGRAFICA DE E. TORRALVA BECI...

Los sábados se pone a la venta en toda España la nueva revista 'Acción Socialista'...

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa Garibaldi, 8. - Casa del Pueblo.

M. ROCA FOTÓGRAFO Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912. - Tetuán, 20. - Madrid.

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid Travesía de San Mateo, núm. 6.

LA GUERRA POR SVEVOLOD GARCHINE

Si, vuestra nobleza, lo he cepillado... dijo Nikita presentando al militar su uniforme nuevo...

tar cepillándolo hasta el día del juicio... Todavía voy a llegar tarde por tu causa, imbécil.

y corría siempre apresurado a los llamamientos incesantes de su amo. Por la mañana tenía bastante trabajo...

Pasaba allí noches enteras y se adormecía, hasta que oía llamar a la puerta y entraba el subteniente.

chados de general. La música se dejó oír, las parejas se arremolinaron, y él paseaba, cada vez más lejos...

su mujer, ni a su padre, ni a ninguno de los suyos. No sabía cómo se encontraba en su casa...